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! ! ! !一场比赛点燃一座城市的足
球热情。草原、哈达、马奶酒，当这
些蒙古族元素“遭遇”中国国家男
子足球队时，“塞外青城”呼和浩
特的足球热情被瞬间点燃。
从中国男足抵达呼和浩特之

际，足球便成为这个城市的“热
词”。!日，百余名球迷自发地到
机场迎接，并为主帅卡马乔敬上
哈达和马奶酒。"日，国足三将走
进当地小学，与小球迷们玩起了
足球游戏。“看得出孩子们对足球
很热爱，这是最好的，”国足新锐
杨善平说。
球票的销售情况与当地球迷

的热情一样火爆：!#$ 元的贵宾
票早已销售一空，%!$元和 #$元
的球票也所剩无几，即使是 &$元
一张的球票也卖得很快，近 '万
人的球场近 '成的座位坐满了观
众，如此高的上座率在一线城市
也难得一见。
但这座“见识”过不少高水平

比赛的城市，却面临着足球热情
无处释放的尴尬。无论是 %(()年
孕育着职业队萌芽的包钢带钢
队，还是 %$年后引入的西藏惠通
足球队，或是去年搬迁来的原沈
阳东进队，解散、退赛、降级……
对足球始终充满渴望的内蒙古，
却难以孕育出一支土生土长的职
业队。
对此，前内蒙古足球队队员

老高感触颇多。“我退役这 !$多
年，足球运动没有根本性进步，以
前很多省份有自己的足球队，但

走职业化道路以后，成绩差的队
伍就‘下马’。接着是各地一窝蜂
地办足球学校，可没几个活得下
去。”
此外，足球文化的孕育、本土

职业队伍的培养等难题依然无
解。一场国际比赛无法解决这些
难题，中国足球的解药何在？青少
年球队的现状一方面让我们感叹
有热情是好事，另一方面也遗憾
仅有热情还是不够的。基层对足
球运动的热情如火与得不到足够
关注和系统培养的青少年球员之
间形成的巨大反差，让中国足球
始终“一半是火焰，一半是海水”。
“急功近利的心态是中国足

球发展的最大敌人。足球人才需
要长时间培养，而我们目前所做
的还远远不够。国外青少年球队
的教练都很优秀，专业水平很高。
但我们国家就差得多，基层好教
练太少，”老高说。
“回头看过去，现在的足球热

情还没二十多年前高，街头巷尾
也看不到踢球的孩子了。”目前在
街道办事处工作的老高已经与足
球渐行渐远。
从曾经只能在“北上广”等大

城市看到国足的国际级比赛，到
近年来呼和浩特、合肥、昆明等城
市的名字也与国足挂上了钩。不
断落户二、三线城市的足球国际
赛事，仅仅点燃了一星半点的“足
球之火”，能否在基层形成一场燎
原之势？只有时间能给出答案。

特约记者 欣华

! ! ! ! %比 !，国足输了，但失利不会
掩盖王永珀!见图"的风头，时隔 "

年再次入选国家队的他，昨晚打入
)年来的又一个国字号进球。

!$$! 年阿布扎比的亚少赛半
决赛，王永珀在比赛第 ($分钟，打
进决定胜负的进球，那个球让国少
队获得亚少赛第三名，入围世少赛；
!$$'年贾秀全执教的国青队，又是
王永珀在小组赛中连续进球，帮助
中国队晋级淘汰赛……
这不是王永珀第一次入选国足，

早在 !$$(年高洪波任国足主帅时，
他就曾入选过国家队，并曾参加过一
场比赛。可是那场比赛，王永珀的表

现并不好，甚至可以用差来形容。
从 !$$(年到现在，这 "年王永

珀在俱乐部也经历了起起伏伏。以
前山东队球迷都喜欢叫他“王小
胖”，后来王永珀决心减肥，而上赛
季随着“瘦身”成功，他开始在联赛
中连续发威，赛季末更是以 %$球成
为中超本土射手王。联赛中的出色
表现，让王永珀去年年底入选国足
集训名单，但那段时间他有伤在身，
结果在“卡家军”中的首秀一直拖到
了昨晚。最终作为前腰首发出场的
王永珀打入一球，这是他自 !$$'年
国青队以来的第一个国字号进球。

本报记者 李元春

! ! ! !上视五星体育频道明晨 !时

"# 分将转播世界杯预选赛欧洲

区捷克与意大利比赛实况!$ 时

将转播南美区预选赛巴拉圭与智

利比赛实况"

央视五套今天 %&时 !'分将

转播法网男单半决赛德约科维奇

与纳达尔比赛实况!明晨 (时 "#

分将转播世界杯预选赛欧洲区葡

萄牙与俄罗斯比赛实况"
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———记昨为国足打进一球的王永珀
四年后的首秀 七年后的进球

! ! ! !昨晚一场热身赛，中国男足在呼和浩
特 %比 !不敌乌兹别克斯坦队，赛后国足
通过官方微博向球迷道歉：“对不起！”一
场热身赛，主要作用就是锻炼新人，而新人
的表现确有亮点，国足需要为输球道歉吗？

主教练卡马乔拿着世界级的年薪，中
国男足却早已无缘 !$%"年巴西世界杯，甚
至在亚洲也仅仅排名第八……这种尴尬的
现状，确实让中国球迷不满意。在“恨铁不
成钢”的心态下，球迷对于国足表现非常挑
剔，而在短期内水平无法迅速提高的情况
下，国足不得不经常向球迷道歉，久而久
之，成了习惯性道歉。

中国球迷需要国足的习惯性道歉吗？
显然不需要。昨晚 (时 &*分，国足这条“对
不起！”的微博发出后，短时间就被转发了
两万多次，评论也将近一万条。从评论内
容看，球迷调侃的成分居多，比如有的说：
“没关系，习惯了。”有的说：“对不起！我没
看（比赛）！”但也有球迷说：“相信你们一
定在努力，只是背负的责任太大了，尽力了
就好。”……

国足的提高速度确实无法一日千里，

所以在一定时期内，球迷还得习惯国足的
“习惯性道歉”。不过至少从目前来看，国足
走在一条努力的道路上，全力培养和锻炼
新人，以图将来。昨晚的比赛中，国足一共
使用了 '名“卡家军”的新人，而王永珀、武
磊、姜至鹏等人都有亮眼表现———!$%"年
世界杯是没国足什么事儿了，但还有 !$%#

年世界杯，近几年国足的正事儿，就是全力
培养武磊们，他们才是中国足球的未来。

王永珀打入一球，他被认为是郑智的
接班人；武磊头球击中立柱，他被看作未来
十年国足的中场核心；姜至鹏差点贡献助
攻，他有望成为国足新“飞翼”……昨晚这
些国足新人的表现，其实更值得球迷鼓掌。
因为经常输球，卡马乔习惯了说抱歉，

但可贵的是，中国足球没有因为这种失落
而变得保守，也并未因为成绩而放弃锻炼
新人———新人让人看到了希望，这也是中
国队热身赛最大的收获，日后是否应该有
更多的年轻队员进入国家队？

赢球不是唯一，国足其实不需要因输
球而说“对不起”，只要坚持在正确的道路
上走下去，坚持自己的梦想，并为之奋斗，

早晚有一天，国足会赢得球迷的
尊重。

本报记者 李元春
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! 武磊在对方门前冲顶 图 !"#

! 呼和浩特球迷为国足加油 图 新华社


